
责任编辑∶史佳林 视觉设计∶黄 娟

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：shjl@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cnB102014年12月28日 星期日

百姓纪事 /

! ! ! !女儿拿回来一张家庭情况调查表，有一
栏竟然是你的家里都有什么样的车辆？女儿
问我怎么填，我说实事求是。女儿便填道：有
两辆电动自行车，父亲一辆，母亲一辆。看得
出，女儿有些小失落，因为，她的同学家里有
轿车的比比皆是。

接女儿下晚自习，一辆辆豪华轿车停在
校园门口，女儿从它们身边走过时，眼神里流
露出的全是羡慕之情。女儿问我：“为什么那
么多人家都有车，而咱们家却没有？”我说你
看到的并不全面，虽然现在人们生活好了，但
没车的还是占大多数。而且，有些人家能买得

起车但不太需要也没有买，比如咱们家。女儿
不信，在她认为她的父母没有轿车就是因为
贫穷。很自然地，我又对她做了一番思想教育
工作，都是老生常谈，比如要树立正确的人生
观价值观，要懂得学会吃苦不要盲目攀比等
等。女儿虽然在听也未反驳，但我仍然感觉
到，她依然有些不平衡。

一个星期天，我带她到市里最大的地下

超市去购物。走地下通道经过停车场时，女儿
指着那一排排小轿车对我说：“你还说有车的
人家少呢？这么多车你怎么解释？”我没有回
答。等买完东西，我没有带她走地下通道，而
是从地面上的正门出来，然后又领她来到了
自行车停车场。超市在搞活动，很多市民都骑
着自行车或电动车来抢购，车子都快摆到马
路上了。我对女儿说：“你看看，是小轿车多呢

还是自行车多呢？”女儿向四周望了望，惊讶
得说不出话来。

又一天，女儿回到家突然高兴地说：“老
爸，今天开班会老师提到你了呢，说曾看过你
写的文章，同学们可羡慕我了。”我先是一愣，
后来想起，女儿曾在那张家庭情况调查表上
父亲的职业一栏中填的是记者，没想到，这竟
然成了女儿的骄傲。女儿又说：“老师还要求，
请家长尽量不要开车去接孩子，校门口实在
是太拥堵了，影响交通。”

再接女儿放学，发现女儿不再看那些轿
车了，腰板反而挺得倍儿直。

一张家庭情况调查表 ! 鞠志杰

!则见风月"几回吟
有次“每周一曲”教唱间隙，有位尹老师，

是 !"#$年开始学“每周一曲”的老曲友，站起
来跟大家说，可以到他们“昆联会”去学唱。于
是我们一部分人也参加了昆联会。

昆联会常年教席有“昆小班”的胡保棣老
师，她既教唱、也教身段。虽说身段是学昆曲的
“应有之艺”，可一开始，要我们这些中老年人
叉着腰学走圆场，还真有些忸怩呢！后来赵津
羽、肖向平好几次搭档教我们“惊梦”里的“山
桃红”：“则为你……”她们那二八少女羞涩的
神态美和唱舞美，让我们个个惊羡不已。于是，
我们有五个人就请肖向平开小灶教“拾画”身
段，分十个周六上午教。开始只教我们走方步、
拉山膀、走圆场，后三堂课才教身段。
十次课，对我这个上年纪的初学者来说，

时间太短，哪里学得会？可是我们中间有个美
院的毕业生小何，很快就学会了，在一次街道
的汇报演出中，他演了这段“拾画”。眼看他在
舞台上的灵动身姿，我一边给他鼓掌叫好，一
边也暗暗在心里下决心：我也一定要学会！
我有肖老师的录像，又去买了岳美缇、汪

世瑜的碟片在家看，反复模仿、琢磨。这段唱是
昆曲巾生中难度较高的戏，高音到 %调的 &

和 '的整拍，整段唱也是一段很美的舞蹈。我
对京昆唱腔有些悟性，那些弯弯绕的拖腔似乎
比一般人记得住。对喜欢的唱腔，我自己规定
必须听 !((遍，练唱 !((遍，到熟练背出了才
正式唱，而且更讲究音韵、腔格。我把分段分句
的动作特征、站位用文字记在本子里，默背、练
唱。功夫不负有心人，随着把唱腔唱熟，我对身
段也很快领悟学会了。
后来，这成为了我的“保留曲目”。)((*年

苏州虎丘曲会，我上台演唱了这段“则见风
月”，那时曲社有能唱、能身段表演的人比较稀
奇，曲友们对我的表演赞叹不已。第二年石二
街道大江昆曲社举行春节年会，林老师请到了
昆曲名家蔡正仁老师。原来，他们曾一同拜于
姜妙香大师名下，是同门师兄弟。这次我在蔡
老师面前又表演了这段“则见风月”，一把折
扇，两个歇步，“早则是寒花绕砌，荒草成窠。”
斜台三折圆场，煞是好看。蔡老师和蔼可亲，可
惜我还是有点羞涩，不敢“老面皮”请蔡老师提
意见，错失了一次很好的机会。

后来我参加了由著名画家戴敦邦主持的
“田笙昆研会”。田笙会的年会也很隆重。)(("
年“田笙”+$周年纪念在豫园会议室，邀请了
岳美缇、梁谷音、刘异龙、黎安等名家，还有常
年教席甘明智老师等。梁、黎当场献歌，我们得
以近距离观看、欣赏名家演唱。这天我又唱了
“则见风月”，晚宴前，岳老师主动问我：你唱过
京剧吧？有立音。我说是。我又说，我的大小嗓
转换可能有痕迹，岳老师说还好。岳老师没有

架子，亲切态度使我铭记。

醉白池畔吹拉弹
昆曲一支笛就能伴奏，我们曲社中很多人

都学会了唱就又学吹笛。严格意义上说，吹笛
一定要会唱，这样才能有韵味、把握节奏气息。
我小时候会吹笛，)(($年身体恢复后，又迫不
及待地练起了吹笛，每天练吹三个多小时。有
时候我们约几个同好曲友到公园去又吹笛又
练唱戏，日子过得滋润惬意。
后来我住到松江了，认识了小姚。小姚会

几种乐器，叫了一帮子人，乐器齐全，那伴奏更
丰富了。双休日，有的时候在我的小区、有时候
在小姚单位，后来到醉白池，有时候一玩就是
整天。我们一般先弹拉几段曲牌，然后就是整
折的“游园”或“寻梦”等，老周在的话，那是她
一个人独包，她不在则是小姚徒弟承担。接下
来就是小姚的“收拾起”和“闻铃”等。一开始小
姚唱起来总是很紧张，唱完总是满头大汗。随
着“舞台经验”日渐丰富，如今唱起来轻松自如
多了。他年轻，嗓子好，适合唱大小冠生。老谭
的“棉搭絮”是唱出名的，我们就叫她“棉搭絮”
来一个。我也逃不掉，有时是老生“望乡”、有时
是《长生殿》唐明皇的“快活三”等等。我在那里
既吹笛也拉二胡，我们都各尽所能，尽兴而为。
小姚家就在醉白池旁，他每天上班前一小

时在公园里练唱练笛，又吸引了三两个小青年，
于是他们又成了小姚的徒弟。小姚本来是昆研
社金睿华老师的徒弟，进步快。金老师每周二在
松江文化馆教唱，他鼓励各曲社曲友跟他学唱，
他年轻时得到传字辈真传，正旦唱得特别好。有
一次，金老师与文化馆馆长说起小姚在“醉白
池”活动情况，陆馆长觉得是件很有意义的事，
于是，主动去跟“醉白池”的领导提议，是否在醉
白池搞一个曲会呢？醉白池领导一听，非常支
持，说道：“这是弘扬中国传统文化的好事嘛，
行！”于是，他特意为小姚他们在园廊内开辟了
一间小厅室。有了地方，金老师又召集各个曲社
曲友，在“醉白池”举行了曲会，宣布成立“醉白
池昆曲沙龙”。那天几十个曲友纷纷献唱自己的
拿手戏，昆曲清音和琴声在回廊里回旋，给这江
南名园更是增添春色如许。
“唱不尽兴亡梦幻，弹不尽悲伤感叹，抵多

少凄凉满眼对江山，俺只待拨繁弦、传幽怨，慢
慢的把天宝当年遗事谈。”国家的兴与盛，人民
的悲与欢，都在曲中传啊。昆曲真是一出唱不
尽的戏。可喜的是，近年来吸引了一批高学历
的年轻人。他们看戏、学戏，有的还学身段；他
们学会了工尺谱，还学吹笛。我在多次曲会活
动中，接触到不少年轻人，他们都说，昆曲的文
学性这么好，戏文这么丰富，词曲又这么好听，
昆曲才是真正的风雅时尚！希望，这一段段昆
曲情，能一代代传扬下去，飘扬在华夏大地的
美好未来中……
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每周一曲入门来
那还是 )(((年前后。我住在汾

阳路，散步走到绍兴路很近。那时还
在绍兴路上的上海昆剧团小剧场，几
乎每周六都有折子戏演出，优惠票只
要 !(元钱一张。我本来就酷爱京剧，
京昆不分家，既然这么方便，我乐得
常去看看。这一去，就去上了瘾。
那时张军、沈昳丽等毕业不久，每

次演出，前二三折是他们昆三班的戏，
最后压轴则总有蔡正仁、张静娴等人
的演出。那两年我看了不少精彩好戏，
《牡丹亭》、《长生殿》、《琵琶记》，“痴
梦”、“山亭”等等，现在说来都是相当
珍贵的。等我日后开始学唱，回想起
来，那滋味可就更妙不可言了。
虽是仅仅看看而已，然而其中一

折“借扇”给我印象极其深刻。那是孙
悟空师徒在火焰山受阻，向铁扇公主
借扇，铁扇公主逃到洞内，喝茶，孙悟
空变成飞虫飞到铁扇公主肚内作梗。
这动作怎么做呢？台上铁扇公主一仰
脖，孙悟空一个鱼跃，飞到铁扇公主
桌椅后面，轻轻蹲下。然后一个声音
出来，“嫂嫂，把扇儿借与我。”铁扇公
主一惊，“泼猴，你在哪里？”这一情
节，演得巧妙，大家看得也很真切，很
能理解这个意思，真叫人赞叹昆曲表
演艺术的高妙。

)((,年，我开了一刀，心想唱京
剧可能中气搭不够，想象中昆曲会柔
一点。正好当时上海昆剧团恢复免费
教唱昆曲，这么好的条件、机会去学
唱，何乐而不为？
“每周一曲”开头一年着实兴旺，

昆团小剧场 )((多座位，每每座无虚
席。由“昆大班”王君惠老师教旦角、
“昆小班”陈亿年教老生。我们从“游
园惊梦”“原来姹紫嫣红”学起，以后
再学下面几段。老师教得认真，扣小
腔、扳长腔，就像刻的模子一样准；我
们学得也认真。唱昆曲就是要心平气
和，即使唱的剧情哀伤悲凉、起伏很
大，但唱的气息还是要很稳。有次有
事，我急急赶到，刚坐下还汗流浃背。
但随着王老师的领唱，一会儿身上汗
就没了，唱得入情忘怀。

每次教唱，王老师都叫我们从第
一段唱起，这就把基础夯得很实。我
们这些曲友无论学旦、学生，对昆曲

“老三篇”：“步步
娇”、“皂罗袍”、
“山坡羊”，都能唱
得滚瓜烂熟。当时
我们中有很多人
是不会唱曲的，坚
持着每周活动，几
年下来也都是资
深老曲友了。

如今学唱的
人多是年轻人、新
面孔，年轻人更放
得开，学唱中哪个
声音好，老师就会
鼓励他站起来大
声唱，然后点评、
指出优缺点、怎么
唱，唱的人得到锻
炼，我们在一旁听
的人也觉得很有
收获。

本
版
插
图
叶
雄

今宵曲会良难陈
今年 -月，我去昆山千灯参加

第二届秦峰曲会。
曲会是各地曲友的节日、展示

的大舞台、学习的大平台。大家可
以看到曲家、高手的演唱，同时也
得以展示自己的学习水平。我参加
过好几届苏州虎丘曲会，自己也曾
多次“粉墨登场”。

)((-年我第一次参加虎丘曲
会，在古戏台上唱《长生殿·弹词》
“二转”，那一句“深闺内端的是玉
无瑕”高音拔上去，要靠很大的气
力。)((.年第二次参加虎丘曲会，
我唱的是“痴梦”。那梦中的三个
“为甚么”自责、“扑登登敲打不绝”
轻轻跺脚、两个“咦，哈哈哈”来回
两个转身已经发痴了，声音时而压
抑、时而激荡，摄人心魄，我在台上
表演得十分投入。去年碰到苏州曲
友，还说对我的“痴梦”印象很深。
曲会可真够热闹，北到保定、

天津，中到长沙，南到广东、福建，
新老曲友千里迢迢赶来，旧识新
知，见面无不欢陈喜悦，他们对昆
曲的热爱执着感染着我。晚场，天
津的孙立善老师一出“夜奔”，自备
短打黑衣衫裤，腰挎宝剑，悲怆高
歌，林冲的悲壮气概，再现眼前。香
港曲家张丽真女士，差不多年年参
加曲会。早几年她在苏州曲会上唱
“惊梦”“没乱里”，沉稳委婉、行腔
工整，真乃一位窈窕淑女。这次曲
会她请她的团队洞箫伴奏，一曲
“离魂”，如泣如诉，凄婉悲情。

更让我高兴的是，有越来越多
年轻的面孔，出现在曲会的大舞台
上。深圳大学、河北大学的博士生、
青年教师，以及广州的女曲友，都
是近两年学的昆曲，但是都唱得板
眼妥帖、运腔有致。还有福州师大
音乐学系的女博士生，虽然不会唱
曲，但曲会中她广交朋友，了解曲
社情况，拍摄曲友表演，原来，她的
博士论文就是研究昆曲的……
昆曲是一出唱不尽的戏。看到

这么多人热爱昆曲，看到这么多年
轻人喜欢上昆曲，我心里既高兴，
又感慨。回想我自己，与昆曲结缘、
热恋，可也有十多年了。


